
1 

 

令和５年 市政ふれあい懇談会要旨 

 

■開催日時 令和５年５月２０日（土）１０時～１２時 

■開催場所 湖北台近隣センター 

■参加者  市民１９名 

■出席者  星野市長、山元企画総務部長、中光財政部長、海老原市民生活部長、

山本環境経済部長、篠崎建設部長、中場都市部長、担当課長等２６名 

 

市 民：今の消防署の裏にある連合会の倉庫、他の自治会の倉庫はどうなりますで

しょうか。 

 

市 長：新しい消防署がスタートするのは令和８年度の春です。消防署の引っ越し

を行い、取り壊すときには、今の行政サービスセンターはもう50年も経っていて、

裏の市民センター、そして地区社協事務所がありますが、そこを一体的に更地にし

ていく予定でおります。当然それには、湖北台の行政サービスセンターを湖北駅の

ロータリーの傍に移転するべく、場所を探しているところです。今やっと「お休み

処」の場所に、「高齢者なんでも相談室」が決まりました。地区社協の事務所も1回

移転をしていただかなければなりませんので、今の倉庫も含めて、あと3年あります

ので、湖北駅周辺に場所を探し、地権者と協議しながら進めていきたいと思ってお

ります。 

 

市 民：あびこの広報で、努力義務ですが自転車のヘルメットをつけるようにと記

事が載っておりました。それで、私は購入したのですが、5,000円ぐらいかかりまし

た。少しでも、助成金などを考えていただければ、着用する方も増えるのではない

かと思い、質問いたしました。 

 

建設部長：今、政令指定都市である千葉市でも、まだ助成金を行っていない状況で

す。この背景ですが、東京都での自転車事故は国全体の事故の約４割で全国平均し

ますと２倍です。事故が多いということで、そこでヘルメットをかぶるような条例

が東京都では施行されたようです。こういった地域での助成金があって、大きな都

市、政令指定都市で始まったような段階ですので、我々といたしましては、今後も

他市の状況を見ていきたいと思います。申し訳ないのですが、現段階では、助成金

は考えておりません。 
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市 長：1,700も自治体があり、他市が行っているからといっても、他市が行ってい

ない事業を行っている場合もあります。先ほど説明いたしました、学校給食につい

ても、第３子を無料にして、第１子、第２子は1,000円下げております。物価高騰で

他市では給食費を値上げしていても、我孫子市は行っておりません。今回の場合で

すと、ヘルメットに予算をつけるから、給食費は諦めていただけるでしょうか？と

いう割り振りをしていかなくてはならなくなります。これはもう、執行部として一

番厳しい判断をさせていただくことになります。やはり、予算は多くの人たちに必

要とされるところに付けていくべきだろうと思います。また、中学校の自転車通学

の際のヘルメットについては、補助金を出していない中で、全ての市民に補助金を

出すという事になると、予算がいくらあっても足りません。限られた中で、どこに

どういう予算を付けていくか、これからも選択の順番になってくると思っていま

す。 

 

市 民：我孫子市は、狭い道路もあり、ヘルメットを着用した方が安全であるとい

う思いで、質問いたしました。 

 

市 長：我孫子市に限らず、古くからある街は、当時の状況で道路が出来ています

から、道路幅が狭い状態です。これを拡幅しようとすると、それぞれの沿道に住ん

でる方々が、みんなセットバックをしなければなりません。これに対する補償を市

が行うとしたら、いくら予算があっても足りません。古い地区は、なかなか道路が

広げられないという現状の中で、その危険を回避する方法も知っておく必要がある

と思います。側溝についても、蓋がされていない当時は、それが普通でした。今

は、蓋がされている箇所が多くありますが、蓋が無い側溝を延々と蓋をし続ける

と、側溝に蓋をするための予算だけで、ほとんどお金を使ってしまいます。どこに

優先順位をつけ、さらに利便性の高い街を作っていくかというのは、やはり難しい

ところではありますけれども、 その優先順位については、一つずつ解決をしてい

きたいと思っております。ご提案ありがとうございました。 

 

市 民：マイナンバーカードですが、今年の2月27日に申請したのですが、まだ全然

連絡がありません。状況を教えてください。それと、消防署の資料のイメージ図で

は、南北がわからないのですが、太陽光施設と書いてありますので、南向きでなけ

れば、発電効率に大きな影響がでます。太陽光発電を設置する施設は、南向きです
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か。また何kwでしょうか。あと、湖北台保育園に太陽光パネルは、設置されており

ますか。 

 

市民生活部長：それでは、マイナンバーカードの方からご説明させていただきま

す。ちょうどポイント付与が2月締め切りの期間ということもあって、非常に申込者

が殺到しました。市の方でカードを作っているわけではないので、国の関係機関か

ら申請に基づいて送られてくるものになりますので、お時間をいただいている状況

です。詳しい状況については、担当課長からご説明させていただきます。 

 

市民課長：マイナンバーカードですが、大体申請してから2ヶ月ちょっとお時間をい

ただいてる状況です。先ほど申請日は2月27日とおっしゃられていたようですので、

そろそろご自宅の方にカードがご用意できましたというような案内をお送りできる

と思います。もし、ご心配でしたら直接市民課の方にご連絡いただければ、すぐお

調べいたします。よろしくお願いします。 

 

市 長：消防署の資料の配置図と両方見ていただければ、わかると思うのですが、

敷地の中で、この屋根に置いてあるのが、太陽光パネルで当然南側になります。そ

こに今のところ20kWを予定しています。ここは先ほど言いました詳細設計の中で決

まってきますが、太陽光パネルだけで消防署の全ての動力を補うことは結構厳しい

ので、照明関係を賄えるように設計をしているところです。 

ただ、まだ最終決定していません。安いかどうかではなくて、それ以上に発電し

ても使い切れなかったら売れるわけではないので、そこについては、必要量を今計

算しているということです。湖北台保育園については、最初に改修させていただき

ました。ここも50年以上経っています。もう、暖房器具なども含め、建替えなけれ

ばいけない状況でしたから、保育園を先に建替えいたしました。今は、消防署であ

り、あとは行政サービスセンターや市民センターも含めて、築50年を超えている建

物を、1回建替えを前提に考えていったときの引越し先、そしてまた、その後どうす

るかという話も含めて、これから皆さんと意見交換させていただきたいと思ってお

ります。残念ながら、湖北台保育園には太陽光パネルを設置していません。建設す

る際には、やはり費用対効果というのは必ず検討しています。必要以上に発電をし

ても全然使いきれないとなると、それは無駄な工事になってしまいますから、だっ

たら他の施設で造っていこうという方向で行っています。 
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市 民：資料2ページの安全で快適な道路の整備ということに関してですが、歩道

は、大体、側道より15センチぐらい高くなっています。横断歩道に合わせて側道を

低くして歩道と同じ高さにしてるところが圧倒的だと思うのですが、実はそのよう

になっていないところで、私は怪我してしまいました。具体的には、バス外回り天

王台駅行きのバス停近くの横断歩道です。1丁目の横断歩道のところは、低くなって

る部分がほんのわずかです。冬だったので、朝の始発では真っ暗です。1丁目の辺り

は、街灯はとても暗いです。ぜひ現場を見ていただいて、街灯設置の検討をしてほ

しいと思います。2番目ですが、利用したくなる公園というので、私は5丁目に住ん

でいるのですが、4号公園内に照明灯がずいぶんあると思うのですが、照明が一日中

つけっぱなしになっております。これは電力の無駄でもありますので、対策をした

方が良いと思います。それと、手賀沼公園に向かう手賀大橋から少し歩いたところ

に、我孫子ゆかりの文人のプレートがあります。そのプレートが、非常に汚い。た

だ、触ったら少し汚れが落ちたので、石鹸などで拭くと元通りになるのではないか

と思いますので、検討してください。桃山公園前ですが、公園の下に立派な駐車場

があります。下から上がっていくと高齢者には非常にきついので、上の駐車場にも

高齢者用として2台ほど確保してほしいと思います。前にもふれあい懇談会でお願い

したのですが、ぜひ検討してください。最後に平和事業に関連してですが、前回も

ここで発言しましたが、手賀沼公園にアオギリと楠木があります。説明看板が、み

すぼらしくて全然わからない状態です。私が気づいて2ヶ月以上そのまま放置されて

います。管理の方をよろしくお願いいたします。 

 

建設部長：歩道につきましては、詳細な場所を確認したいので、この後に場所の確

認をさせてください。 

 

都市部長：公園の照明等についてはありがとうございます。ただちに現場を確認し

て、対策を取りたいと考えております。手賀沼公園内のプレートですが、全ての公

園でプレートをつけているものではありませんので、もしかしたら、教育委員会の

ものかもしれません。現地を確認して、対応させていただきます。桃山公園につき

ましては、担当の方からご説明させていただきます。 

 

公園緑地課長：桃山公園は、おっしゃられているように下に駐車場を設けておりま

す。上の方の公園の部分については、敷地の方に障害者用に3台ないし、4台程度の

駐車場を設けておりますが、これ以上の用地を確保するのは難しい状況です。高齢
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者で体が不自由な方であれば、そちらをご利用いただければと思いますので、よろ

しくお願いいたします。 

 

市 民：高齢者施設（久遠園）の隣で塀も立てずに、大きな機械をいれて、解体の

ような作業を行っている場所があります。会社らしき建物はあるのですが、看板が

ありません。働いている人は外国人で言葉が通じません。市役所に電話をしました

ら、生活衛生課の職員が来られて確認したところ、無許可と判明しました。県にも

連絡してくれたようです。 

 

環境経済部長：ありがとうございます。私のイメージしている場所と同じかどう

か、あとで確認させてください。産業廃棄物の処理施設ですと、県の方に届け出を

しなければなりません。100平米以上ですので、届け出されなければならないところ

を出していなかったと思うのですが、届け出しますと県の方で各計画書などを見

て、作業基準などのルールを徹底して改善するようになるかと思います。いずれに

しても県と調整してご連絡します。 

 

市 民：それからもう一つ、私が住んでいる日秀団地ですが、1号棟は24室入れるよ

うになっているのに、そのうちの10室も部屋が空いております。その中でも自治会

費を払わないという状態で、13年も経っています。また、2年に一度、浄化槽の掃除

を業者に頼むのですが、そのお金が9万円ぐらいかかるのですが、それも集まりませ

ん。部屋の空きが多いのですから、市営住宅の募集の回数を増やしてもらうことは

できるのでしょうか。 

 

都市部長：住宅の応募ですが、年1回行っております。今日は、担当が来ていますの

で、その辺のお話をさせていただきます。 

 

建築住宅課長補佐：共益費が集まらない件については、担当としても問題だと認識

しており、1号棟の方で住民さんはかなり減っていると言われている状況ですので、

担当の方でも検討しております。住民の皆様にも、ご協力を呼びかけ、どのように

すれば集まるかなど、市の方も協力していきたいと思います。基本は住民の方々で

お話合いをしていただくことですが、市の方でもお手伝いできるところは、行って

まいります。募集の回数につきましては、空き部屋もありますので、できるだけ多

くの方に利用していただけるよう、検討してまいります。あと浄化槽の件ですが、 
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4月頃に清掃業者から連絡がありまして、支払いがあったということで解消しており

ます。引き続きこの調子で支払いいただけるように管理を行ってまいります。 

 

市 民：2点ほど、ご質問いたします。1点目は、この間、広報でそれぞれの町内会

自治会に入っていただくよう、呼びかけをしていただき、ありがとうございまし

た。今後、やっぱり我孫子に住んで良かったと思えるように、定期的に広報で呼び

かけをお願いしたいと思います。2点目は、資源ゴミの関係で、うちも24ステーショ

ンあります。ステーションには、資源ごみの項目ごとにプレートが14枚ぐらい設置

しております。全部で324枚ぐらいになります。プレートについては、最初クリーン

センターから支給されてまして、だいぶ古くなって、それを交換しなくてはいけな

くなりました。7、8万円ほどかかります。プレート作成にあたり、費用は収益金や

奨励金で支払ってもらいたいと市から言われれば、考えられない部分ではあります

が、予備の枚数も含めると350枚ぐらいになりますので、ご検討いただければと思い

ます。よろしくお願いいたします。 

 

環境経済部長：ご質問ありがとうございます。今年度から組織が変わりまして、新

クリーンセンターが出来ましたので、手賀沼課にあります資源循環推進室の担当の

方からお話しさせていただきます。 

 

資源循環推進室長：資源ごみのステーションで、個々の団体名や紙類であるとか古

繊維など、個別のプレートをお渡ししていたと思います。これは昭和に、資源の収

集を他市が全く取り組んでいない時代にやり始めた時に、住民の皆様に分け方を覚

えていただくために、市で用意したものです。今は、集団回収というような手法で

自治会の皆さんが、買い取る業者さんと直接契約を結ぶ方法が多くなっています

が、行政回収の際にも分別して出さないと、持って行かないということがあって、

いろんな品目を集めるため、全国的にどこでも行われるようなったものです。今

は、資源分別が定着してきたことから、プレートは、平成20年頃にはお配りしてい

ない状態になっておりました。また、古紙類などの買取金額など上がってきます

と、集積所から盗んでいく、悪い人が増えてきます。プレートがあると、常時ここ

が資源の集積所だとすぐわかってしまいます。一目で品目がわかるというのは、住

んでいる方には便利ですけれど、よそから来る方には、目指しやすくなります。そ

ういった意味からも、プレートは、しばらく前からクリーンセンターでは用意しな

くなっております。ご理解ください。 
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市民生活部長：自治会町内会の件の広報ですが、この間の5月1日号の広報で特集号

とさせていただいて、非常に自治会の加入率が下がってきているという現状も市の

方でも捉えておりまして、こういった特集を組むことで、自治会に入っていただく

きっかけになるのではと考えております。今後も定期的に広報などで呼びかけを行

っていきたいと思っています。 

 

市 民：ちょうど1年前、地区のうちの東の端に水溜まりが出来て、自転車が滑り危

険であるとお話ししましたら、早速、対応していただきありがとうございました。

今回の消防署の建設に伴い、今後令和8年の完成までの間、大型車が多く通ると思い

ますので、道路が傷み、窪みが出来たりするかもしれません。完成後には、道路の

点検、修繕等をしていただきますよう、よろしくお願いいたします。 

 

市 長：幼稚園の解体から、道路工事、消防署完成予定の令和8年までの期間、本当

に近隣の皆様にはご迷惑をおかけいたします。我孫子市全体のことを考えると、ど

うしても50年経っていると建替えも含めて、工事を行うと、どなたかにご迷惑をお

かけすることになります。大変申し訳ございませんが、ご理解とご協力をお願いい

たします。湖北台保育園の建替えの時も、周辺の皆様にご迷惑をおかけしました。

これから、学校の建替えを含むとなると、学校の周辺の方にも当然ご迷惑をおかけ

することになるのですが、やはり50年に一度ぐらいに建替え、その間に20、30年に

一度ぐらい大規模改修をしていかないと、雨漏りがひどくなってきたり、西小学校

では給食調理室が老朽化していて、これを回収しなければならないなど、いろんな

ところへご迷惑をおかけしながらも、周辺の方々にご理解をいただいて、工事がで

きてるということは、とてもありがたいことでございます。消防署の建設は、なる

べく早く工事を終わらせて、その後は当然、道路が傷んだ場合には、そこは改修し

ていきます。その際、お気づきの点がありましたら、また教えていただきたいと思

います。やはり職員で全部をチェックしていくことは困難であります。周辺に住ん

でる方々、あるいは自治会の方々から、ご指摘を受けるのは一番ありがたいもので

す。よろしくお願いいたします。 

 


